### EVENTOS

## X Congreso de Historia de Colombia

#### Juan Carlos Eastman Arango

Los Departamentos de Historia de las Universidades Nacional de Colombia, Sede Medellín, y de la Universidad de Antioquia, y la Asociación Colombiana de Historiadores, convocan al X Congreso de Historia de Colombia, evento que se realizará en la ciudad de Medellín entre los días 26 y 29 de Agosto de 1997. Este congreso se ha propuesto los siguientes objetivos:

- Fortalecer la comunidad nacional de historiadores, mediante la difusión y discusión de los resultados de las experiencias investigativas.
- 2. Contribuir al desarrollo de la enseñanza de la historia en los pregrados y postgrados.
- Poner en conocimiento de la comunidad en general, los resultados de los trabajos históricos realizados en las instituciones universitarias y centros de investigación.

El Congreso se ha organizado por SIMPOSIOS que recogen temáticas conocidas en el medio y temáticas de desarrollo relativamente reciente; en uno y otro caso, resultan valiosas en el desarrollo historiográfico colombiano, como lo atestiguan su vigencia y actualidad, su producción bibliográfica durante esta década, y la realización de seminarios o congresos, en particular para los géneros o tendencias historiográficas más recientes en nuestra experiencia investigativa. Los SIMPOSIOS serán 13, y se han denominado:

 Simposio historia comparada de América Latina y El Caribe.

- 2. Simposio historia regional y de fronteras.
- Simposio historia de la cultura y de las mentalidades.
- Simposio historia económica historia empresarial.
- Simposio historia de las ciencias y las profesiones.
- 6. Simposio historia de las violencias.
- 7. Simposio historia política.
- Simposio historia social y de los movimientos sociales
- 9. Simposio historia de las familias y los géneros.
- 10. Simposio historia de la diversidad religiosa y religiosidad en Colombia.
- 11. Simposio historia de la educación.
- 12. Simposio historia urbana.
- 13. Simposio patrimonio, historia y cultura.

De acuerdo con el Comité Organizador del Congreso, se inscribieron 270 investigadores provenientes de Universidades y de Centros de investigación especializados, así como investigadores independientes. La participación de las Universidades es muy rica y diversa, ya que estarán presentes la Universidad Nacional de Colombia, sedes Medellín y Bogotá, Universidad de Antioquia, Universidad del Valle, Universidad Industrial de Santander, Universidad Javeriana, Universidad de los Andes, Universidad Distrital

Francisco José de Caldas, Universidad Pedagógica Nacional, Universidad del Atlántico, Universidad del Norte, Universidad del Cartagena, Universidad del Cauca, Universidad Tecnológica y Pedagógica de Colombia, Universidad del Tolima, Universidad de Caldas y Universidad de la Amazonia.

De igual forma, el Comité Organizador anuncia la presencia de prestigiosos investigadores y docentes europeos, latinoamericanos y estadounidenses; confirmaron su participación Hans-Joachim Kónig, Miquel Izard Llorens, Frangois Louis Delaporte, Jean-Marc Drouin, Antonio Annino, Malcolm Deas, Alan Knight, Christopher Abel, Peter Wade, Mark D. Szuchman, Herbert S. Klein, Eric J. Van Young, David J. Robinson, Charles Bergquist, Robert McCaa, Ann Twinam, Lourdes Villafuerte García, María Helena Rolim Capelato, Ronaldo Vainfas y Mariano Narodowski.

# Noveno Congreso Internacional de ALADAA

#### Juan Carlos Eastman Arango

La Asociación Latinoamericana de Estudios Afroasiáticos, ALADAA, celebrará su IX Congreso Internacional en la ciudad de Cartagena de Indias, entre los días 6 y 9 de octubre próximos. El capítulo colombiano, cuya coordinación general está bajo la orientación y responsabilidad de una Junta Directiva presidida por el Director del Centro de Estudios Asiáticos de la Universidad de los Andes, Dr. Jaime Barrera, propuso como tema central de este encuentro internacional "América en las rutas de Asia y África". El Congreso contará con 23 SIMPOSIOS, a saber:

- 1. La ruta de la diáspora africana.
- 2. La ruta de la migración japonesa.
- 3. La ruta de las religiones.
- 4. La ruta de la plata y el oro.
- 5. La ruta de los "coolies" chinos.
- 6. La ruta de los artistas.
- 7. La ruta de los misioneros.
- 8. La ruta de los viajeros.

- 9. La ruta del Medio Oriente.
- 10. La ruta de la historia del Atlántico Sur.
- M. La ruta de los intercambios lingüísticos (las transculturaciones lingüísticas).
- 12. La ruta de los inversionistas y del comercio.
- 13. La ruta de la tecnología.
- 14. La ruta de la mafia y el narcotráfico,
- 15. Las rutas del Tercer Milenio.
- 16. La ruta de la tradición.
- 17. La ruta de los letrados y las letras.
- La ruta de las experiencias y los intercambios educativos.
- 19. La ruta de la culinaria.
- 20. La ruta de la economía subterránea.
- 21. La ruta de la imagen en movimiento (cine, T. V. video).
- 22. La ruta judía.
- 23. La ruta de las migraciones árabes.

Para los miembros de la Junta Directiva del capitulo colombiano de ALADAA, "hacia el final del siglo XX cobran de nuevo vigencia las relaciones recíprocas e históricas secularmente han unido y entrelazado a América, Asia y África. De ahí que sea relevante evaluar, estudiar y diagnosticar, en prospectiva, el campo de las dinámicas históricas que hacen converger a muchos niveles las rutas americanas y afroasiáticas". Para Colombia es una gran oportunidad contar con la presencia de investigadores y especialistas provenientes del Tercer Mundo, por segunda ocasión, en una coyuntura trascendental en la perspectiva afroasiática y latinoamericana: Colombia es Presidente del Movimiento de los Países No Alineados.

Hasta 1973, en el contexto mundial, los encuentros académicos sobre temas afroasiáticos habían sido celebrados bajo el nombre de CONGRESOS INTERNACIONALES DE ORIENTALISTAS, con una tradición iniciada en 1873 en París. El XXIX Congreso, que conmemoraba los 100 años de estos eventos, impulsó la creación de capítulos o asociaciones regionales, y acordó que a partir del siguiente congreso, su nombre fuera cambiado por el de "CONGRESO INTERNACIONAL CIENCIAS HUMANAS EN ASIA Y ÁFRICA". México fue la sede del XXX Congreso Internacional, y en él nació ALADAA, la Asociación Latinoamericana de Estudios Afroasiáticos, el 29 de marzo de 1973. En esa oportunidad, la primera en que se celebraba en América Latina un evento de esta naturaleza, asistieron al XXX Congreso Internacional 2.500 especialistas provenientes de 63 países y 250 universidades.

El primer congreso de ALADAA se celebró en la ciudad de México entre los días 10 y 16 de julio de 1978, al que asistieron cerca de 200 delegados latinoamericanos e invitados de otros continentes. El capítulo colombiano de ALADAA fue creado durante la celebración del II CONGRESO INTERNACIONAL de la Asociación, en Paipa, Boyacá; la sede fue obtenida por la delegación colombiana que asistió el congreso mexicano.

El capítulo colombiano de ALADAA, bajo la orientación y responsabilidad de la Junta Directiva presidida entonces por el Dr. Pedro Gustavo Huertas Ramírez, especialista sobre China, celebró exitosamente el II CONGRESO INTERNACIONAL en Paipa, Boyacá, entre los días 6 y 10 de abril, con el apoyo institucional y financiero de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia, sede Tunja, siendo Rector el historiador Jorge Palacios Preciado. El tema central en esa oportunidad fue "Asia y África en América Latina". Las memorias de este evento fueron editadas y presentadas en el III Congreso que se celebró en Río de Janeiro en agosto de 1983. Participaron 66 ponentes provenientes de Argentina, Brasil, Colombia (que contó con 22 representantes), Costa Rica, Ecuador, México, Paraguay y Venezuela; también asistieron 24 observadores, y 4 diplomáticos de Asia y Medio Oriente acreditados ante el gobierno de Colombia, como invitados especiales.

Desde 1978 se han celebrado ocho congresos, en Brasil, Argentina y Cuba, correspondiendo a Colombia la celebración del IX, por segunda oportunidad. Esta designación fue obtenida por la delegación colombiana, quien contó con el apoyo de especialistas afroasiáticos de la Cancillería colombiana, durante la celebración del VIII CONGRESO INTERNACIONAL en México. A diferencia de los eventos anteriores, la propuesta temática de la sede colombiana ha resultado novedosa, al tiempo que reconoce la existencia de los espacios más característicos de la tradición académica y organizativa de los congresos latinoamericanos de la asociación. Adicionalmente, y como señalábamos en párrafos anteriores, la situación colombiana en este campo es trascendental:

- En primera instancia por la Presidencia de los NOAL.
- En segunda instancia, por el esfuerzo gubernamental de continuar las iniciativas frente a Asia trazadas por la administración del entonces presidente Virgilio Barco, y de abrir las posibilidades de cooperación y mayor

acercamiento con África y el Medio Oriente, promovidas por el actual presidente Ernesto Samper.

- En tercera instancia, por la profundización en la apertura de espacios académicos, investigativos y políticos para las comunidades negras colombianas, en el marco de la Ley 70 de 1993 y de la promoción de la democratización de la sociedad colombiana.
- En cuarta instancia, por la posibilidad de ofrecer un "espaldarazo" a las iniciativas académicas de algunos colombianos, historiadores, antropólogos y lingüistas en especial, quienes hemos venido trabajando sobre y con las comunidades negras en nuestro país (Chocó, Palenque, San Andrés y Providencia) desde hace más de tres décadas, y que aún no encontramos los espacios institucionales públicos y privados, suficientes y necesarios, que articulen e integren esos saberes y

- experiencias como patrimonio, posibilidad y necesidad social, política y científica en Colombia.
- Finalmente, por la necesidad de ampliar y consolidar el capítulo colombiano, en el sentido de vincular a las organizaciones negras que vienen trabajando en diferentes regiones del país a nivel comunitario y en las principales ciudades, tal y como trató de hacerlo ALADAA-Colombia entre 1992 y 1994 cuando la coordinación estuvo bajo la responsabilidad del Director del Departamento de Historia y Geografía de la Pontificia Universidad Javeriana de esos años. Otro tanto podemos decir sobre la capitalización de las experiencias acumuladas por los SEMINARIOS DE CULTURA NEGRA celebrados por Universidad del Cauca. Todos ellos, sin duda, deben ser socios importantes en esta empresa académica y organizativa llamada ALADAA -Colombia.